
Concepción: Límite para 
construcción en altura entra en 
semana clave para el plan regulador

Se suspende la 
vacunación contra 
Covid-19 durante  
el fin de semana

ADMINISTRACIÓN DE LA VACUNA ESTÁ EN MANOS DE LOS MUNICIPIOS

Los municipios de Talcahuano, 
Concepción, San Pedro de la Paz y 
Chiguayante confirmaron a Diario 
Concepción que el proceso de vacu-

nación contra la Covid-19 no se reali-
zará durante el fin de semana Santo, 
retomando el calendario habitual el 
lunes. Más de 900 mil personas han 

sido inmunizadas al menos con una 
dosis. En los próximos días se iniciará 
vacunación contra la influenza, infor-
maron las autoridades. 

Agendados para el viernes podrán adelantar la inoculación.
El 5 de abril se cumple el plazo que tiene el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo para congelar la entrega de permisos 
de construcción. Vecinos proponen cambios a la normativa.
CIUDAD PÁG.8

POLÍTICA PÁG.7
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Ciclo Pop&Rock 
online parte hoy 
con la banda 
Donki Bit 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14
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Con música y conversación 
vuelve el espacio cultural 
para los sonidos propios  
de la ciudad.

Biobío: ocupados 
caen 12,4% 
afectando 
a 87.545 personas

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Ayer se reveló que el 
desempleo regional 
alcanzó nuevamente un 
10% al último trimestre.
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EDITORIAL: PRUDENCIA CON EL TPP-11
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Las cartas a la gobernación debaten en el programa “Medios UdeC”, hoy y mañana a las 21 horas, por las pantallas de 
TVU. En el espacio los postulantes a la gobernación abordarán temas como la participación ciudadana real y los 
grandes proyectos pendientes. Audiencia podrá participar a través del hashtag “#debatemediosudec”.

Postulantes a la gobernación regional detallan sus propuestas 

POLÍTICA PÁG. 5

Crisis sanitaria afecta a países vecinos 
y Campanil finaliza su participación 
en la Champions League
Junta directiva del certamen basquetbolístico decidió dar  
por terminada la fase de grupos. También por la pandemia,  
la Liga Nacional estará en receso por todo abril.
DEPORTES PÁG.17
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. ROGER LEITON THOMPSON  
Centro para la Instrumentación Astronómica 
(CePIA). Departamento de Astronomía, 
Universidad de Concepción

Año 471. La turba la interceptó en 
la calle. La mujer fue desnudada, 
arrastrada, golpeada, desmembra-
da y quemada. Alejandría en Egip-
to, antigua capital cultural del mun-
do Griego, había caído en manos de 
los Romanos 4 siglos atrás y era ba-
rrida en una ola de intolerancia por 
la recién estrenada religión del im-
perio: el cristianismo. Aún mantenía 
algo de su esplendor: monumentos, 
teatros, bibliotecas de miles de li-
bros y un centro de investigación 
que financiaba a filósofos, médicos, 
historiadores, científicos y poetas, 

Obispo de Alejandría, quien comen-
zó una cruzada de pureza de la fe, en-
viándolos a protestar a edificios pa-
ganos y judíos. Junto a monjes del de-
sierto, quemaron sinagogas, 
amedrentaron a autoridades, derri-
baron templos milenarios en donde 
las estatuas perdían sus bellas nari-
ces, cabezas y brazos a golpes de in-
tolerancia. Se sabía que Cirilo esta-
ba detrás de aquellas líneas. 

Las opiniones racionales y sin 
anestesia de Hipatia generaron tan-
to admiración como resentimiento. 
Apoyó devolver el orden y tolerancia 
que la ciudad tanto necesitaba. Se le 
acusó de bruja por su astronomía, 
por no ser creyente. El obispo la veía 
como mala influencia para Orestes, 
también cristiano. Un día de Cuares-
ma del 471, Hipatia sufrió la misma 
suerte que las estatuas a manos de 
los Parabolanos. Hoy, mil quinientos 
años después, el fanatismo y la into-
lerancia aún queman libros, destru-
yen estatuas y templos, amenazan a 
las personas. Sin conocer el pasado, 
¿cómo podríamos mejorar el futuro?

toria, “Los Elementos” de Euclides, 
la gran compilación sobre geome-
tría de la antigüedad, materia odia-
da y amada por escolares durante 20 
siglos. Preparó a su hija, Hipatia (“la 
más grande”), para continuar su tra-
bajo. Pero Hipatia hizo una reputa-
ción propia, como filósofa y astróno-
ma, tal que sabios peregrinaban des-
de lejos para aprender de ella. Su 
trabajo se perdió, pero sabemos de 
ella por otras fuentes. 

Hipatia hizo carrera en medio de 
la revolución cristiana. Celebridad 
intelectual; influyente en la vida ale-
jandrina, aunque no tomó parte en 
las luchas entre cristianos, judíos y 
paganos; profesora de la élite local; 
consejera en asuntos públicos de 
Orestes, el Prefecto Romano en la 
zona. Orestes debía lidiar con hor-
das de jóvenes fanáticos cristianos, 
los temerarios Parabolanos, conoci-
dos por sacar los cadáveres de la 
ciudad cuando las pestes asolaban 
y por su caridad. Eran cientos de 
hombres fornidos de las clases ba-
jas al servicio de Cirilo, el nuevo 

para el cultivo del conocimiento y su 
resguardo. Desde el 250 a.C., los re-
yes griegos de Alejandría se obse-
sionaron con acumular todo el cono-
cimiento del mundo. Pero a partir 
del dominio romano sobre Egipto 
(48 d.C.), el financiamiento a las ins-
talaciones decayó, los libros se esfu-
maron de a poco y muchos sabios 
emigraron. Pero no todos. 

Teón fue matemático y astróno-
mo, devoto de la aritmética, el cálcu-
lo de eclipses, la cartografía del cie-
lo y óptica. Simplificó el que quizás 
sea el libro más estudiado de la his-

Muerte en Cuaresma

Diario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

JORGE CONDEZA NEUBER 
Ingeniero Comercial

Con toda seguridad han escu-
chado esto de la Internacionaliza-
ción. Quizás el caso más emble-
mático fue el Biobío Week que a fi-
nes de 2017 trasladó a más de 70 
representantes de la región a 
Wuham, para diversas actividades 
políticas, culturales y comerciales. 
El gasto, cercano a $900 millones, 
fue principalmente financiado por 
el GORE a través de los denomina-
dos fondos FNDR. 

Contraloría anunció los ya típicos 
sumarios (de los que a la fecha nada 
se sabe) lo que obligó a llevar los 
antecedentes a la Fiscalía, donde 
seguramente han sido archivados. 

Pero como se sabe que el princi-
pal problema de la región-eminen-
temente exportadora-es la Interna-
cionalización, entre el 2017 y 2018 se 
entregaron 80 millones a la Corpo-
ración Desarrolla BioBio para reali-
zar el “Diagnóstico para una políti-
ca de Internacionalización de la re-
gión”, el cual fue licitado en casi 30 
millones, destinándose los otros 50 
a los gastos administrativos que im-
plicaba construir las bases de licita-
ción, y que obviamente incluía en-
cargados y suplentes. Es tan básico 
el estudio (y plagado de errores) que 

ecosistema de fomento productivo”, 
son algunos de los títulos de sofisti-
cados proyectos que deberían tener 
un sistema de gastos e inversión muy 
distinto a como se hace en la actua-
lidad. Aquí reparten a destajo re-
cursos que no tienen ningún control 
o compran vía asignación directa 
estudios que no pasan ningún fil-
tro, pero se obligan a licitar el papel 
de la fotocopiadora. 

¿Alguien realmente sabe que 
ocurre? ¿Alguien puede detener 
este desangre de recursos públicos 
y de una vez por todas hacer con el 
dinero asuntos de real utilidad? 
¿No será el tiempo de que paren y 
hagan la pega?

entre sus recomendaciones está el 
prospectar el mercado japonés para 
vender harina y aceite de pescado- 
a pesar que llevamos más de 30 años 
vendiendo a ese mercado- y un con-
junto de otros asuntos que realmen-
te debieron resultar impresionan-
tes para las autoridades que lo leye-
ron. 

El mismo año 2018, y sin haberse 
revisado el diagnóstico, se presentó 
un proyecto de la Universidad San 
Sebastián por 625 millones que so-
licitaba al GORE financiar 498 millo-
nes para instalar el Observatorio 
Biobío Internacional, que en 27 me-
ses haría un “diagnóstico” de la situa-
ción, “perfilaría la oferta y demanda 
de internacionalización”, establece-
ría la “Gobernanza” a través de acto-
res relevantes del proceso (se les ol-
vidó Prochile) y finalmente “articu-
larían la internacionalización”. 

De la revisión de las cifras: 162 
millones en Recursos Humanos, 160 
subcontratación de servicios con 
empresas externas; realización de 
un diplomado por 90 millones, 57 en 
difusión, 32 en gastos de operación, 
55 en gastos de administración, 33 
gastos de publicación y 35 en otros 
gastos. Gira internacional incluida. 

Hay decenas de proyectos en las 
mismas condiciones. Miles de mi-
llones que se gastan en asuntos que 
no tienen ninguna relevancia y que 
acumulan decenas en gastos de 
operación, administración o publi-
cidad. Y debe haber muchos otros 
que realmente necesitan el dinero 
para desarrollo de nuevos produc-
tos, investigación aplicada y tantas 
áreas que no cuentan con dineros 
suficientes. 

¿De qué se trata realmente todo 
esto? “Proyectos de Internacionali-
zación de la región”- “Embajadores 
turísticos” – “Grandes ideas para una 
región inteligente” o “Diagnóstico 
para la gestión del conocimiento de 

¡Paren!

Por 126 votos a favor, tres en con-
tra y 11 abstenciones, fue aprobada en 
general la reforma constitucional que 
permitirá aplazar las elecciones del 10 
y 11 de abril para mayo. 

La medida fue votada luego que el 
documento avanzara en las comisio-
nes conjuntas de Gobierno y Consti-
tución, y se lograra un acuerdo entre 
el oficialismo y la oposición. 

De acuerdo al proyecto, los comicios 
se celebrarían el 15 y 16 de mayo del pre-
sente año. Ahora debe pasar por vota-
ción en el Senado para ser promulgado. 
 
Diputadas y Diputados de Chile  
@Camara_cl 
“APROBADO | Cámara aprueba pro-
yecto que aplaza las #Eleccio-
nes2021CL al 15 y 16 de mayo de 
2021. La segunda vuelta de goberna-
dores regionales será el 13 de junio. 
Las primarias presidenciales serán el 
18 de julio. Pasa al @Senado_Chile”. 
 
Alejandro Santana Tirachini  
@diputadosantana 
“Hoy en la @Camara_cl aprobamos 
la Reforma que aplaza las #Eleccio-
nes2021CL para el 15 y 16 de mayo. 
Segunda vuelta de Gobernadores Re-
gionales será el 13 de junio y primarias 
presidenciales el 18 de julio. Los alcal-
des, en tanto, no retomarán funciones”. 
 
 Rodrigo Delgado Mocarquer  
@RodrigoDelgadoM 
“Es una buena noticia la aprobación 
en la @Camara_cl de la reforma que 
posterga las elecciones de Constitu-
yentes, Gobernadores Regionales, Al-
caldes y Concejales. Como @Gobier-
nodeChile estamos convencidos de la 
necesidad de esta reforma, pues pone 
la salud de las personas primero”. 
 
Min. Interior Chile  
@min_interior 
“AHORA | La @Camara_cl aprobó re-
forma constitucional que permite pos-
tergar las elecciones de Constituyen-
tes, Gobernadores Regionales, Alcal-
des y Concejales. Ahora el proyecto 
avanza al @Senado_Chile para su se-
gundo trámite constitucional”. 
 
Catalina Pérez Diputada  
@CatalinaPerezS 
“Así estamos: la UDI insiste desde 
ayer en que, ante la eventual poster-
gación de las elecciones, NO están 
disponibles para suspender las cam-
pañas. Obvio, sus candidaturas mi-
llonarias las financian los dueños de 
Chile. Hay plata de sobra para de-
fender el modelo”.

#FUE TENDENCIA
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El martes, el Gobierno anunció, otra vez, la reno-
vación de la suma urgencia para legislar sobre el 
Tratado Integral y Progresista de Asociación 
Transpacífico, más conocido como TPP-11. El 

TPP-11 es un nuevo Acuerdo de Asociación Transpacífi-
co, y que incorpora las economías de Australia, Brunei, Ca-
nadá, Chile, Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda, Perú, 
Singapur y Vietnam.  Con la “suma urgencia” al proyecto 
que busca ratificar el tratado, el gobierno impulsa la vo-
tación en el Senado, puesto que ya fue aprobado en la Cá-
mara Baja y con su trámite completado en la Cámara Alta.  

Los defensores del TPP-11 sostienen que se trata de 
una oportunidad para Chile: productos chilenos en sec-
tores agrícola, forestal, pesquero, lácteos y carnes ingre-
sarían con arancel cero a importantes mercados, como 
Japón, Vietnam o Canadá. Se generaría mayor creci-
miento económico, empleo, reducción de la pobreza y 
bienestar para todos.  

Pero el TPP-11 ha despertado críticas y muchas du-
das. Ha sido rechazado por movimientos sociales, por 
parlamentarios de oposición como también de los par-
tidarios de la actual administración en La Moneda. Has-
ta autoridades políticas que antes del 18 de octubre del 
2019 fueron defensores de este pacto, hoy argumentan 
en contra de una firma apresurada por Chile.  

Colocar en votación el TPP-11 en forma apresurada, 

La prudencia con el TPP-11

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Royalty minero 
  
Señora Directora: 

En Chile ya existe un impuesto especí-
fico a la actividad minera. Este impuesto 
permite al Estado una mayor recauda-
ción cuando el precio del cobre sube y 
mejoran los márgenes de la industria. 
Pero, además, corresponde a un tributo 
adicional por concepto de utilidades que 
no pagan el resto de las empresas del país. 

Aumentar el impuesto puede traer 
grandes efectos en la competitividad.  De 
hecho, la industria se ha visto fuertemen-
te afectada en los últimos años por una 
menor estabilidad política, la pérdida del 
potencial mineral y el régimen tributario.  

Esta última ha llevado a aumentar 
los costos de producción, dando una 
caída en la participación de Chile en la 
producción mundial de cobre, pasan-
do de 36% en 2000 a 28% en 2019. 

Introducir nuevos tributos puede se-
guir afectándola aún más, no sólo en el de-
sempleo de zonas mineras sino en todas 
las empresas que contribuyen en los pro-
cesos productivos de las mineras. 

 
Tomás Bardavid Orellana 
 
Abuela Milagros 
 
Señora Directora : 

Debido a que millones de chilenos 

en dos retiros de su “diez” por ciento  
usaron el 100% de sus ahorros previ-
sionales, las futuras generaciones de-
berán pagar la cuenta para que el Es-
tado los mantenga. 

Leonardo Favio decía a su abuela 
en una canción de los 60:  “Abuelita 
Milagros , que haces pan de la nada”.  
Nuestros nietitos y tataranietitos que-
rrán saber cómo se generó la deuda 
que estarán pagando y sabrán que en 
nuestros días existió también una 
Abuela Milagros, admirada porque 
“hacía pan de la nada”. 
 
 José Luis Hernández Vidal 
 
La salud es un derecho  
 
Señora Directora: 

La pandemia ha hecho aún más 
evidentes las barreras de acceso a 
salud de las personas migrantes: dis-
criminación producto de la falsa 
asociación entre migración y Covid, 
el incremento del racismo y la xeno-
fobia; falta de conocimiento de par-
te de los equipos de los modelos y 
sistemas de salud de los países de 
origen; y barreras idiomáticas, por 
mencionar algunas, son las dificul-
tades que deben enfrentar quienes 
migran, evidenciando esta situa-
ción, la necesidad de generar mar-

cos legales y normativos que prote-
jan los derechos de las personas en 
movilidad y refugio.  

Resulta especialmente preocupan-
te que sólo tres países -Chile, Perú y 
Guatemala- reconocen la protección 
de la salud de grupos vulnerables. 
Solo Honduras y Salvador cuentan 
con medidas para abordar la salud de 
las personas migrantes en tránsito. 
Esto es especialmente complejo si 
consideramos que, en América Latina 
debido a las crisis sociales, políticas y 
naturales más de 8 millones de perso-
nas se encuentran en situación de 
desplazamiento forzado.  

Como menciona el libro “Salud y 
migraciones: Relevancia, considera-
ciones generales y desafíos para el 
Chile de hoy” es fundamental elabo-
rar estrategias y acciones con perti-
nencia cultural, abordar desde la in-
terculturalidad, desde el reconoci-
miento del otro las condiciones y 
necesidades propias de la migración. 
Dialogar desde el reconocimiento 
para garantizar el acceso y uso del sis-
tema de salud con adecuación cultu-
ral. Desde la política nacional y desde 
la normativa en materia migratoria 
debemos garantizar a quienes mi-
gran, la salud como derecho.   
 
 Dra. Andrea Avaria

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

es decir, la “suma urgencia” es precisamente la censura 
que se hace a la propuesta del Gobierno. Dado que el 
Acuerdo compromete incluso la capacidad del Estado 
para actuar en beneficio del interés nacional ante desa-
cuerdos con corporaciones internacionales, es bastan-
te evidente que el Senado no debería tomarlo a la lige-
ra. No cuando el país se alista para elegir autoridades que 
van a redactar la Constitución. Hay acuerdos bilatera-
les con los países que adscritos al TPP-11, por ende, Chi-
le podría renegociar en forma bilateral puntos específi-
cos que ameriten ese grado de “suma urgencia”.  

Se podría conjeturar que hay interés de que el Acuer-
do sea aprobado antes de que el país redacte su nueva 
Constitución. Ello por la celeridad impuesta a la mate-
ria en medio a un proceso eleccionario que está, por aho-
ra, inicialmente programado para 10 y 11 de este mes. 
El polémico proyecto de Acuerdo descansa en el Con-
greso desde octubre del 2018 y la prudencia llama a no 
aprobarlo antes de la elección de los constituyentes.

Se podría conjeturar que hay interés 

en aprobar el Acuerdo antes de que el 

país redacte su nueva Constitución. 

Ello por la celeridad impuesta a la 

materia en medio a un proceso 

eleccionario de constituyentes.

¡
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“Como estudiante el 2020 fue un año bastante complejo y este 2021 pinta de igual manera, ya 
que ante la alta tasa de contagios no tenemos para cuando volver a clases presenciales. Es impor-

tante que nos cuidemos y respetemos las medidas sanitarias para pronto superar la pandemia”.

Ariel Llancaleo, estudiante de derecho

#MeQuedoEnCasa

La segunda vuelta en la 
inédita elección regional 
quedó fechada para el 13 de 
junio.

Segunda vuelta de 
gobernadores

El ministro Juan José Ossa, 
aseguró que los días de 
elecciones estará el servicio 
sin costo para los usuarios. 

Biotrén gratuito 
según Ossa

La Cámara de Diputados despa-
chó al Senado el proyecto de refor-
ma constitucional que traslada las 
elecciones del 10 y 11 de abril, al 15 
y 16 de mayo. La iniciativa fue apro-
bada por 126 votos a favor, tres en 
contra y 11 abstenciones, por lo que 
ahora deberá ser analizada en su se-
gundo trámite. Eso sí, fueron varias 
las modificaciones efectuadas en 
relación al proyecto original. 

Entre esos acápites se encuentra 
la separación de la segunda vuel-
ta de gobernadores regionales 
(agendada para el domingo 13 de 
junio), de las primarias presiden-
ciales, parlamentarias y de cores 
(18 de julio). A la vez, la inscripción 
de las candidaturas para los co-
micios de noviembre será a más 
tardar el 23 de agosto. 

En relación a los alcaldes que bus-
can la reelección, se definió que estos 
no podrán volver a sus cargos hasta 
después de las votaciones, por lo que 
se mantendrá la subrogancia. 

Además, se podrá mantener la 
propaganda en lugares privados, lo 
obliga al Servel a realizar una cam-
paña informativa sobre los cambios 
en televisión y se restringe el gasto 
electoral. 

En el debate, que se extendió por 
más seis horas, se rechazaron varias 
indicaciones ingresadas en las co-
misiones unidas de Gobierno y 
Constitución, una de ellas referen-
te a tener transporte público gratui-
to el día de la elección. Aunque el 
ministro de la Segpres, Juan José 
Ossa, indicó que en ambas jornadas 
habrá Biotrén sin costo. 

Otro punto que fue rechazado es 
el de las campañas con brigadistas 
en terreno y la prohibición de fun-
cionamiento para los comercios no 
esenciales hasta el 16 de mayo. 

 
Reacciones 

Durante el debate la integrante 
de la comisión de Gobierno y dipu-

un proceso constituyente que es 
necesario. Veo con preocupación 
que quienes tienen más dinero ga-
nen las elecciones, veo una inten-
ción electoral, más que sanitaria”. 

Leonidas Romero (RN) también 
tuvo la misma postura. “Estamos 
preocupados de la salud y la demo-
cracia. Yo votaré en contra porque 
no estoy a favor de cambiar los pla-
zos, y escuche los argumentos y los 
exponentes lo dijeron claramente 
que nada asegura que vayamos a es-
tar mejor en esa fecha, nos estamos 
dando un gustito”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nos, mire qué urgencia más grande. 
La autoridad sanitaria tiene que pe-
dir perdón al país y si esto sigue así 
vamos a seguir cuesta arriba”. 

Agregó que “esta postergación 
afecta a los candidatos de más esca-
sos recursos, quienes ya utilizaron 
sus dineros, tenemos los hospitales 
colapsados y tomemos medidas 
ahora para evitar en mayo un rebro-
te de la pandemia”. 

El diputado Félix González (PEV) 
votó en contra de la normativa ya 
que “tenemos que preguntarnos si 
las elecciones son de primera nece-
sidad y en el mundo no se suspen-
den, porque ya se conocen los pro-
tocolos. Estamos poniendo en vilo 

tada del Distrito 21, Joanna Pérez 
(DC), aseguró que “el gobierno se 
negó a una serie de hechos para evi-
tar postergar la elección como el 
voto anticipado, por correo o e-mail 
y no quisieron. Tenemos que dar 
certezas que el 15 y 16 de mayo va-
mos a tener elecciones”. 

Mientras que José Pérez (PR) pi-
dió responsabilidad al Ejecutivo por 
la decisión. “No nos queda otra cosa 
que aceptar el proyecto, pero el go-
bierno debe hacer un mea culpa 
que la pandemia se ha manejado 
mal. Los permisos de vacaciones 
concentraron gente en ciertas zo-
nas y el retorno a clases también tra-
jo contagios y la apertura de casi-

COMICIOS FECHADOS INICIALMENTE EN ABRIL SE DESARROLLARÍAN EL 15 Y 16 DEL QUINTO MES DEL AÑO

Elecciones en mayo: Cámara da primer 
paso, ahora es turno del Senado
Alcaldes que buscan la reelección no podrán volver a sus cargos hasta después de los comicios y se 
separó la segunda vuelta de los gobernadores de las primarias presidenciales.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PROPAGANDA en 
lugares privados y gratuitos 

se podrá mantener.
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En septiembre pasado, el 
diputado del PS, Gastón 
Saavedra, también dio 
positivo a Covid-19. 

Es el segundo 
caso en la zona

“RUMBO A LA GOBERNACIÓN REGIONAL”, HOY Y MAÑANA A LAS 21 HORAS POR LAS PANTALLAS DE TVU

“El objetivo es informar a la ciu-
dadanía. Nos hemos dado cuenta 
que hay mucho desconocimiento 
de las elecciones en general, no sólo 
la referida a la gobernación regional, 
sino también las municipales y los 
comicios de convencionales cons-
tituyentes. Y, el caso del gobernador 
o gobernadora regional, es una figu-
ra nueva, de la cual, hasta hace un 
tiempo no teníamos mayor infor-
mación de sus atribuciones, por 
ejemplo”. 

Con estas palabras, el director de 
contenidos de TVU, Edgardo Var-
gas, dio a conocer la idea general de 
“Rumbo a la gobernación regional” 
el programa debate organizado por 
el conjunto de los medios de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
que se trasmitirá esta noche y ma-
ñana viernes a las 21 horas por el ca-
nal universitario.  

“La idea surge como una necesi-
dad de Medios UdeC de participar 
de una instancia que, primero, es 
algo nuevo, es la primera vez que va-
mos a elegir a un gobernador o go-
bernadora regional. Y, segundo, tie-
ne que ver con el proceso de descen-
tralización. Como medios estamos 

Cartas a la gobernación debaten  
en programa de “Medios UdeC”

FOTO: TVU

En el espacio los postulantes a la 
gobernación abordarán temas como la 
participación ciudadana real o los 
grandes proyectos pendientes en Biobío. 
Las personas podrán participar a través 
del hashtag “#debatemediosudec” 

convencidos de la importancia que 
tiene este cargo, en la mirada de 
fortalecer las regiones. No podía-
mos estar ausentes”, agregó el perio-
dista. 

El espacio estará dividido en dos 
episodios de 60 minutos cada uno 
y en él participarán los ocho postu-
lantes que aspiran ser el primer go-
bernador o gobernadora regional 
del Biobío. 

“Hicimos un trabajo conjunto, 
donde participan todas las y los pe-
riodistas de Medios UdeC, o al me-
nos, un o una representante”, agre-
gó Vargas, a propósito de los temas 
que serán abordados por los candi-
datos.  

En efecto, los temas que serán 
consultados por los profesionales 
de TVU, Diario Concepción, Radio 
UdeC y diario La Discusión van des-
de cómo asegurar la participación 
efectiva de los ciudadanos en las 
futuros políticas públicas, hasta los 
grandes proyectos regionales que si-
guen sin ver la luz. Lo anterior, pa-
sando por las malas prácticas polí-
ticas (nepotismo o falta de transpa-
rencia) y, por cierto, la violencia que 
se vive en la macrozona sur del país. 

La ciudadanía no solo podrá par-
ticipar a través del hashtag “#deba-

temediosudec”, sino también a tra-
vés de las preguntas que responde-
rán los y las candidatas. Para lo an-
terior, un equipo de TVU se encar-
gó de registrar preguntas de 
personas anónimas y dirigentes de 
distintos segmentos de la sociedad. 

El programa contará con la con-
ducción de Natalie Villalobos, perio-
dista de TVU, y Karen Candia, direc-
tora de Radio UdeC.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Este miércoles se confirmó que 
el diputado por el Distrito 20, José 
Miguel Ortiz (DC), dio positivo a 
Covid-19. 

De acuerdo a las fuentes consul-
tadas, el contagio del parlamenta-
rio de 79 años se produjo en Con-
cepción y la bancada de la Falange 
ya está en conocimiento del hecho. 
Incluso, durante la jornada de miér-
coles el legislador no participó de la 
sesión que analizó la reforma para 
cambiar la fecha de las elecciones. 

Además, el hijo del diputado, el 

Diputado Ortiz da positivo a Covid-19
de estar con las dos dosis de la va-
cuna contra el coronavirus. 

Hay que hacer presente que Or-
tiz es el segundo diputado de la 
zona que se contagia de la Covid-
19, ya en septiembre del año pasa-
do, su par del PS, Gastón Saavedra, 
también estuvo aquejado del virus. 

Se desconoce, por el minuto, la 
forma en que el parlamentario con-
trajo el virus y quiénes son sus con-
tactos estrechos, tampoco se sabe 
hasta cuándo deberá permanecer 
en cuarentena preventiva.

FOTO: JOSÉ MIGUEL ORTIZ 

EL DIPUTADO 
estaba 

asistiendo a las 
sesiones de 

forma 
telemática.

candidato a la repostulación por el 
sillón alcaldicio de Concepción, Ál-
varo Ortiz, comentó que su padre 
que encontraba contagiado a pesar 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL PROGRAMA se 
emitirá en dos días, 
con una duración 
de 60 minutos cada 
jornada.
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Incumplimientos 
en materia de 
descentralización 
preocupa a los cores

EN EL DÍA DE LAS REGIONES

En un nuevo Día de las Regiones, se 
vuelve a hacer un balance sobre cuán-
to se ha avanzado en materia de con-
solidación y descentralización. Pese a 
que han existido avances hay aspectos 
que continúan siendo una preocupa-
ción para los representantes políticos 
y regionalistas. 

El punto más importante es el de 
otorgar mayor autonomía a las regio-
nes, a través de mayores atribuciones, 
tanto financiera como de competencia. 

“El balance anual es igual al de los úl-
timos 30 años. Es malo porque no se 
trata de un tema de gobierno, se trata 
de política de Estado el transferir esca-
sas facultades a las regiones con el ob-
jeto de mantener una dependencia fi-
nanciera y administrativa del nivel cen-
tral. Esto se traduce en un presupuesto 
de inversión regional donde la deci-
sión de los recursos no sobrepasa los 
dos dígitos versus un Estado central 
que denomina autoridades de acuer-
do a su conveniencia política con un 
90% de la administración de los recur-
sos de las regiones”, comentó el conse-
jero regional, Luis Santibáñez (Indep.). 

Agregó que el principal instrumen-
to de descentralización es el Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional (Fndr) 
y “es paradójico que tenga ese nombre 
porque se trata del fondo de adminis-
tración de Estado más descentraliza-
do que existe en Chile, pero su asigna-
ción, autorización y proceso de super-
visión de gastos son llevadas a cabo por 
la Dirección de Presupuesto del Mi-
nisterio de Hacienda. Es una incon-
gruencia tremenda”. 

La consejera regional, Tania Con-
cha (PC), dijo que “no se ha avanzado 
en nada. Seguimos incidiendo en un 
8.8% del Fndr, se siguen tomando deci-
siones de manera centralista, la inver-
sión pública y las licitaciones quedan 
en un alto porcentaje en la Región Me-
tropolitana. En rentas regionales, ni 
hablar. Todos los gobiernos de turno 
nos han prometido rentas regionales 
para presupuestos territoriales que 
nos permitan tomar decisiones autó-
nomas, pero nada se materializa. Al fi-
nal, la conclusión es que en descentra-

Representantes políticos dijeron que aún hay deudas que no 
permiten generar expectativas de grandes cambios en 
materia presupuestaria y de decisiones para el año 2021.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

lización la deuda crece año a año”. 
 

Expectativas 
En relación a las expectativas y avan-

ces que se puedan generar en el último 
año de gobierno del Presidente Sebas-
tián Piñera, desde el Consejo Regio-
nal (Core) visualizan muchas dificulta-
des, considerando la crisis económica 
y la situación sanitaria. 

“Siempre la inversión y fondos re-
gionales son bajos para las necesida-
des que tiene cada región. En pande-
mia, más aún. Esperamos que en este 
último año tengamos mayor presu-
puesto regional para materializar 
obras que aún nos faltan y las cuales 
debemos trabajar. Pese al sueño, lo ve-
mos muy complicado porque cada 
mes que pasa, asoma una nueva ne-
cesidad país”, dijo el presidente del 
Core, Patricio Lara (RN). 

 En tanto, Tania Concha señaló que 
“este último año no habrá cambios 
significativos. La situación sanitaria 
y las dificultades económicas no nos 
permiten augurar un buen futuro. 
Esperemos que la situación cambie, 
pero lo veo imposible. Como siempre, 
se prometieron muchas cosas, pero 
nada cambió. Por algo existe tanto 
descontento social y nosotros, desde 
nuestros cargos también estamos 
molestos porque seguimos bajo el 
alero de un Estado que toma las de-
cisiones solo a nivel central”.

EL CORE apunta a un 
aumento presupuestario, 

aunque dadas las condiciones 
sanitarias y económicas que 

vive el país, lo ven muy difícil.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Corbiobío lanza campaña por una Constitución regionalista 

La corporación privada Corbiobío dio la partida oficial 
a una campaña informativa con un ciclo de encuentros 
con representantes de regiones y con programas tele-
visivos, con el propósito de definir los ejes estratégicos 
que debe contemplar la nueva carta magna. Lo anterior, 
en el contexto del Día de las Regiones.  

El presidente de Corbiobío, Marcello Plaza, señaló 
que es clave definir las propuestas que son viables de 
ser consideradas en la denominada Constitución regio-

nalista, en materia de políticas públicas y de descentra-
lización, teniendo en cuenta que Chile es el primer país 
de Latinoamérica que reemplazará la Constitución Polí-
tica. 

Plaza enfatizó que es relevante definir acciones efi-
caces que contribuyan a superar las brechas que afec-
tan a las regiones y que han causado un tremendo 
impacto económico-social, derivado de la pandemia y 
el centralismo que ha imperado en esta crisis sanitaria. 

Corbiobío postula políticas 
de Estado con visión de 
largo plazo, autonomía de 
las regiones 
(multidimensionalidad de la 
descentralización), 
territorios con identidad y 
calidad de vida y 
macrozonas con objetivos 
transversales de las 
regiones.

Objetivos 
estratégicos 
de Constitución 
Regionalista 
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“Sabemos que hoy estamos todos cansados de la situación y nos gustaría que fuera distinto, 
pero ahora es cuando debemos hacer un poco más de esfuerzo por quedarnos en  casa y cuidar a 

nuestras familias y a nosotros mismos. No es fácil, pero valdrá la pena. ¡Hazlo por ti y por todos!”.

María Barbosa, encargada de Personas de Valmet

#MeQuedoEnCasa

BENEFICIARIOS DEL VIERNES PODRÁN ADELANTARSE

Inoculación 
contra la 
Covid-19 se 
suspende por 
Semana Santa 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Más de 900.000 personas han sido 
inmunizadas al menos con una dosis. 
En los próximos días se iniciará 
vacunación contra la influenza. 

Los municipios de Talcahuano, 
Concepción, San Pedro de la Paz y 
Chiguayante confirmaron a Diario 
Concepción que el proceso de vacu-
nación contra la Covid-19 no se rea-
lizará durante el fin de Semana San-
to, retomando el calendario habi-
tual el lunes.  

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, afirmó que la administración 
de la vacuna está en manos de los 
municipios, por lo que habrá po-
cos funcionando.  

Sin embargo, para los beneficia-
rios que les correspondería inocu-
larse el viernes o el sábado, tendrán 
la posibilidad de asistir hoy a los di-
ferentes centros para obtenerla. 

Según la información certificada 
por los laboratorios creadores las 
vacunas pueden administrarse des-
de los 14 a 21 días, pero para evitar 
efectos adversos se determinó es-
tandarizarlo cada 28 días por lo que 
inocularse dos o tres días antes o 
después no influiría en la inmuniza-
ción que entregan.  

La campaña de vacunación con-
tra la Covid-19 ya cuenta con 
621.399 personas inmunizadas con 
primera dosis y 338.692 con el es-
quema completo.  

La seremi de Ciencias y Tecnolo-
gía, Paulina Assman, destacó la 
pronta inoculación con la vacuna 

CanSino, que con sólo una dosis 
inmunizará a 1.800.000 personas. 
“Este laboratorio tiene experien-
cia, crearon la vacuna para el con-
trol del Ébola en 2014 que fue uno 
de los elementos para suscribir el 
convenio”, dijo.  

Assman acotó que realizaron 
pruebas a 3.500 voluntarios en la 
novena Región lo que, a su juicio, 
demuestra la capacidad científica 
existente en el país y la efectividad 
de la fórmula en 65% en sintomáti-
cos y 90.98% en graves.  

La seremi agregó que ya se están 
realizando estudios en Sinovac y 
Pfizer para usar la vacuna en meno-
res entre seis meses y 12 años, pro-
ceso que podría ser largo.  

En tanto, el seremi de Salud con-
firmó que ya se inició la vacunación 
contra la influenza en el personal de 
salud y que la próxima semana se 
dará el vamos a la campaña oficial 
cuya población objetivo incluye a 
mayores de 65 años, crónicos, niños 
y mujeres embarazadas, entre 
otros. 

El proceso que será calendariza-
do para evitar errores programáti-
cos y aglomeraciones como las ge-
neradas el año pasado. Contarán 
con vacunatorios móviles y equipos 
capacitados para realizarlo. 

 
Camas al límite  

En las últimas 24 horas se infor-

maron 506 casos nuevos, 4745 acti-
vos y las víctimas fatales se mantie-
nen en 1.557. Reporte que, según el 
seremi, no revela una baja real de 
contagios, sino sólo la habitual dis-
minución de testeos que se genera 
los domingos.  

Las camas críticas son mínimas, 
sólo hay siete disponibles a nivel re-
gional, cuatro de ellas están en el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te y las otras tres en clínicas locales.    

Un mejor panorama tiene las de 
cuidados intermedios, con 30 dispo-
nibles, lo que, según Muñoz, aún 
permite seguir complejizando ca-
mas, aunque eso implica dejar de 
atender otras patologías, pues se 
tratan con el mismo personal. 

De hecho, el doctor Alejandro 
Torche, director (s) del Hospital Re-
gional, dijo que ad portas de Sema-
na Santa dispondrán de una nueva 
UCI, que tendrá seis camas para en-
frentar el fin de semana y el proba-
ble aumento de contagios.  

Hasta el momento en la Región 
un total de 12.598 niños han resul-
tados contagiados y se han reporta-
do sólo cuatro casos del Síndrome 
Inflamatorio Multisistémico, cono-
cido como Pims por sus siglas en in-

glés. “Es una situación compleja que 
se está estudiando que es conse-
cuencia de la Covid”, dijo Muñoz. 

Las cifras de contagios deberían 
aumentar hoy, acercándose, según 
el seremi, a los 900 casos, por lo que 
se espera que el ministro de Salud, 
Enrique Paris, decrete medidas res-
trictivas, por ejemplo, confinamien-
to total sin permisos de desplaza-
mientos los fines de semana y cam-
bios en el Plan Paso a Paso que 
deberían incluir mayores restric-
ciones al permiso único colectivo. 

Otro factor en contra para la Re-
gión es su positividad, registrada 
en 15%, superior en dos puntos por-
centuales a la nacional, circulación 
viral alta que se genera porque la co-
munidad consulta tarde, después 
de presentar síntomas y no informa 
contactos estrechos, lo que llevaría 
a tomar medidas adicionales para 
controlar la pandemia. 

Cabe destacar que hoy a las 17 ho-
ras comienza a operar el cordón sa-
nitario que sólo podrá ser traspasa-
do por mudanza o asistencia a fune-
ral y consulta médica.   

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CENTRO Deportivo 
Fernández Vial, ex 
Digeder, es uno de los 
centros que recibirán 
hoy beneficiarios.  

JUEVES 1

Personas de 
52 Y 53 años

Continuación segundas dosis a 
población vacunada con primera 
dosis.

Vacunación de población 
rezagada de grupos objetivo 
anteriores.

Estrategia capullo para 
pacientes pediátricos con 
necesidades especiales en la 
atención de salud (Naveas).

Vacunación de vocales de mesa 
rezagados y reemplazos

* Con credencial vigente o certificado 
de su empleador que acredite su 
condición.

hay disponibles en Biobío. 
Hospital Regional creará 
nueva área con seis camas 
más para enfrentar el fin de 
semana. 

camas UCI 
7
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La próxima semana se resolvería el 
límite para construcciones en altura

EN LA CAPITAL REGIONAL 

El 5 de abril se cumple el plazo 
que tiene el Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo (Minvu) para con-
gelar la entrega de permisos de 
construcción mientras se tramita 
el cambio al Plan Regulador Co-
munal de Concepción. 

Pese a que el plazo aún está vi-
gente, el alcalde (s) de Concepción, 
Aldo Mardones, con objeto de agi-
lizar el trámite de la modificación, 
solicitó una audiencia con el inten-
dente Patricio Kuhn. 

Mardones explicó que se han ve-
nido realizando diferentes gestiones 
con el Minvu para resolver la proble-
mática de alturas que reclaman ve-
cinos de Concepción. “El último ofi-
cio, donde subsanamos las observa-
ciones formuladas por la seremi de 
Vivienda, fue ingresado el 7 de ene-
ro y desde esa fecha no hemos teni-
do respuesta. Por ello que hemos so-
licitado reunirnos con el intenden-
te regional”, indicó. 

Agregó que “esta medida permi-
tiría evitar el ingreso de nuevos pro-
yectos sin restricciones de altura, es 
una pelea que se ha dado desde la 
comunidad en un proceso partici-
pativo liderado por el municipio 
donde se determinó restringir la al-
tura en algunas zonas”. 

 
Agilizar informe 

Lo anterior se suma al ingreso de 
un oficio hace algunas semanas al 
Minvu, donde el jefe comunal rei-
teró agilizar el informe favorable 
sobre postergación selectiva de 
permisos en el marco de la modi-
ficación N°15 del Plan Regulador 
de Concepción. 

Y si bien fuentes dentro de Vi-
vienda confirmaron que se han rea-
lizado reuniones por la solicitud del 
municipio durante esta semana, 
considerando que pronto se cum-
plirá el plazo de resolución, el sere-
mi de Vivienda, Sebastián Abudoj, 
precisó que la respuesta será entre-
gada la próxima semana. 

 “La solicitud del municipio pen-
quista que será para congelar o 
postergar los permisos de edifica-
ción en la ciudad, serán resuelta 
conjuntamente con el informe que 

Minvu tiene plazo hasta el lunes para responder problemática de alturas que reclaman vecinos de 
Concepción y que municipio pretende resolver a través de la modificación al Plan Regulador.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nuestro Ministerio debe emitir res-
pecto de la quinceava modifica-
ción del Plan Regulador Comunal 
a objeto de evitar resoluciones con-
tradictorias cuyo plazo vence el 
día 5 de abril”, aclaró. 

Abudoj explicó que en el caso 
de que la municipalidad de Con-
cepción quede facultada y decida 
postergar los permisos de edifica-
ción mediante un decreto alcaldi-
cio, “no podrán presentarse por 
un plazo de tres meses, ningún 
proyecto de edificación que supe-
re las nuevas alturas propuestas 
en la modificación, en 45 polígonos 
de la ciudad que comprende gran 
parte de Concepción”.

LA INICIATIVA fue impulsada 
por los ciudadanos penquistas.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Aún se pueden seguir ingresando proyectos de altura en la ciudad

Una vez que se zanjó el límite de alturas, entre el 
municipio y las comunidades el año 2020, la Comisión 
de Infraestructura de Concejo Municipal fijó un máximo 
de 5 y 7 pisos para las construcciones en el casco his-
tórico de Concepción. En tanto, para las calles fuera del 
sector céntrico, las máximas serían de 9, 12 y 15 pisos. 

Sin embargo, pese a que esto quedó estipulado en 
la modificación N°15 del Plan Regulador de Concep-

ción, como la respuesta de congelamiento desde el 
Minvu aún no se concreta, el municipio aún debe seguir 
recepcionando y visando anteproyectos de altura que 
superan el límite acordado. “El pasado 29 de octubre, 
mediante oficio alcaldicio N°879, se remitieron los pri-
meros antecedentes relacionados con la 15° Modifica-
ción del Prcc, con el fin de que emita el Informe Técni-
co respectivo”, acotó Aldo Mardones.

máximo de 5 y 7 pisos para  
el casco histórico En tanto, 
para las calles fuera del 
sector céntrico, de 9, 12 y 15.

El 2020 se fijó un 
límite de altura

un oficio, donde el municipio 
de Concepción subsanó las 
observaciones formuladas 
por la seremi.

El 7 de enero se 
ingresó al Minvu
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“Desde que comenzó la pandemia en Chile y en el Biobío con mi familia hemos implementado 
todas las medidas de seguridad sanitaria y, lo más importante, hemos optado por quedarnos en 

casa y sólo salir cuando sea necesario: cuidarnos y quedarnos en casa es la clave”.

Fernanda Carmona, periodista

#MeQuedoEnCasa

Investigador UdeC lidera estudio para 
mejorar comprensión de la marea roja

INVESTIGACIÓN INICIA ESTE MES Y DURARÁ CUATRO AÑOS

Las floraciones algales nocivas 
(FAN), popularmente conocidas 
como marea roja, son un fenómeno 
natural en el que proliferan a niveles 
exponenciales microalgas que pro-
ducen sustancias tóxicas con repercu-
siones de gran impacto para los eco-
sistemas acuáticos, actividades que se 
dan en el entorno como la pesca o 
acuicultura y el ser humano que po-
dría comer un organismo que haya 
consumido estas algas. De hecho, es-
tos eventos se registraron por prime-
ra vez en 1972 en Chile, en Punta Are-
nas, y a la fecha se han notificado 29 
personas fallecidas y más de 300 ca-
sos de intoxicaciones por Veneno Pa-
ralizante de los Mariscos (VPM) entre 
las regiones de Los Lagos a la de Ma-
gallanes y de la Antártica Chilena. Se 
suman efectos ecológicos como la 
muerte de miles de especies como 
ballenas y peces, además de cuantio-
sas pérdidas económicas.  

De ahí que sea un constante interés 
científico comprender mejor la ocu-
rrencia de las FAN y un desafío lograr 
predecirlas para prevenir al máximo 
los riesgos de sus consecuencias. A 
eso busca aportar “Modelando el rol 
de la biogeoquímica de los ríos de los 
sistemas de fiordos de la Patagonia 
chilena”, proyecto financiado por el 
Fondo Nacional de Desarrollo Cien-
tífico y Tecnológico (Fondecyt) 2021 
liderado por Andrés Sepúlveda, doc-
tor en Oceanografía e investigador 
del Departamento de Geofísica de la 
Universidad de Concepción (UdeC) 
experto en modelación numérica. Los 
estudios inician este mes con un pla-
zo de ejecución de cuatro años y en el 
equipo científico también participan 
la doctora Odette Vergara, de la UdeC, 
especialista en modelación biogeo-
química; el doctor Osvaldo Artal, del 
Instituto de Fomento Pesquero (Ifop), 
experto en modelación numérica; y el 
doctor Cristian Mattar, de la Univer-
sidad de Aysén, experto en teledetec-
ción satelital. 

 
Papeles y dominancia 

En particular, estudiarán el rol del 
aporte de nutrientes -que usan estas 
microalgas para crecer- y de la des-
carga de los ríos en el ciclo biogeoquí-
mico en dos fiordos del mar interior 

FOTO: GEOFÍSICA UDEC

El doctor Andrés Sepúlveda, del Departamento de Geofísica, está a la cabeza de un 
proyecto Fondecyt que usará la simulación numérica para caracterizar el rol de la 
biogeoquímica de ríos de la Patagonia en miras a pronosticar este fenómeno.

magnitud, su variabilidad, podremos 
empezar a relacionarlos con las FAN”, 
sobre las que detalla que “sabemos 
que hay factores ambientales que 
propician su aparición. Estos se dan 
generalmente en verano: mayor ra-
diación solar, más horas de luz, tem-
peraturas más altas, menos mezcla 
de la columna de agua”.  

Con eso a la base, el oceanógrafo 
adelanta que la interrogante que quie-
ren resolver es si el factor que domi-
na en los procesos biogeoquímicos en 
la zona es el aporte de los ríos y el au-
mento de su descarga al océano o si 
es la surgencia de las aguas oceánicas 
que llevan nutrientes desde el Océa-
no Pacífico, o si hay alternancia entre 
estas. Para ello, el grupo empleará si-
mulaciones numéricas de la circula-
ción oceánica en la zona de estudio 
para representar diversos escenarios 
de descarga de agua dulce y para en-
tender el aporte oceánico de nutrien-
tes, en miras a determinar si se debe 
vigilar la presencia de ciertos nutrien-

den “ayudar a entender el efecto de un 
cambio importante en el caudal de los 
ríos, tanto en su volumen como en las 
fechas en que se producen las descar-
gas más importantes”. Según lo que se 
sabe está que “por un lado, la inciden-
cia puede producirse a través de un 
cambio en el patrón de vientos, lo que 
afectaría la llegada de las masas de 
agua oceánicas a la zona de fiordos y, 
por otro, por los cambios en los patro-
nes de precipitación y en la tempera-
tura con su consiguiente efecto en la 
acumulación de nieve en la zona que 
afectaría el caudal de los ríos que de-
sembocan”, plantea.  

El potencial de impacto de los re-
sultados es grande si se considera el 
papel de las actividades de pesca y 
acuicultura para la subsistencia de 
las comunidades que habitan la 
zona de estudio y otras donde se re-
gistran las FAN. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Para entender los eventos de 
marea roja es importante 
conocer las condiciones físicas y 
biogeoquímicas que pueden 
favorecer el crecimiento de las 
algas nocivas”.
Doctor Andrés Sepúlveda, investigador de 
Geofísica UdeC y líder en investigación

LOS EVENTOS DE MAREA ROJA se registran en Chile 
desde 1972 y han ocurrido entre las regiones de Los 

Lagos y de Magallanes y La Antártica Chilena, con 
impactos ecológicos, económicos y en la salud humana.

Es una disciplina que estudia 
la interacción entre los 
compuestos geoquímicos 
(geología y química) y los 
organismos vivos (biología). 
Es clave para comprender el 
funcionamiento de los seres 
vivos a todo nivel de 
organización.

¿Qué es la 
biogeoquímica?

tes en el océano o monitorear más 
acuciosamente la composición quí-
mica de los ríos.  

La investigación también busca 
contribuir con conocimiento sobre 
eventuales efectos del cambio climá-
tico en las FAN, pues el investigador 
comenta que los modelos usados pue-

de Reloncaví y Aysén, donde la acti-
vidad acuícola es tan intensa como 
la vida silvestre oceánica. Aumentar 
el entendimiento de la marea roja es 
el primer objetivo y el segundo será 
intentar pronosticar los eventos. 
“Para entender los eventos de marea 
roja es importante conocer las con-
diciones físicas y biogeoquímicas 
que pueden favorecer el crecimien-
to de las algas nocivas”, afirma el 
doctor Andrés Sepúlveda, sostenien-
do que “si logramos entender mejor 
los procesos biogeoquímicos, su 
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Es un concurso organizado en el marco del Día Internacional de la 
Niña y la Mujer en la Ciencia (11 de febrero). El reconocimiento 
incluye ingresar a una plataforma de visibilización, aumentar el 
networking, participar en el podcast “Elemental” de 3M y en la 
publicación de un libro sobre la temática, entre otras instancias de 
impacto para la inspiración y carrera científica de la doctora Ávila.  

“25 Mujeres en la Ciencia Latinoamérica”

“25 MUJERES EN LA CIENCIA LATINOAMÉRICA” DE 3M

“Mi investigación de verdad ge-
nera impacto”, cuenta la doctora 
María Isidora Ávila como el satis-
factorio pensamiento que la inva-
dió al saber que estaba entre las “25 
Mujeres en la Ciencia Latinoamé-
rica”, concurso que realizó la em-
presa 3M para destacar la historia 
y trabajos  de impacto social o am-
biental de investigadoras latino-
americanas.  

Una noticia que sorprendió para 
motivar a continuar la misma sen-
da a la científica que es profesora 
de la Facultad de Ciencias de la 
Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc), donde 
estudió Biología Marina y Magís-
ter en Ecología Marina, pues hubo 
más de mil postulantes y, con la 
humildad de saberse recién co-
menzando su carrera científica y 
que son tantos los trabajos lidera-
dos por mujeres de gran valor, cre-
yó difícil estar en el selecto grupo 
reconocido por hacer ciencia con 
impacto en América Latina. Pero, 
lo integra. 

Ávila postuló “Importancia rela-
tiva de la pesca artesanal y la pro-
ductividad primaria en los ecosis-
temas bentónicos de Chile Cen-
tral”, investigación parte de la tesis 
de su doctorado en Ecología, que 
estudió en la Pontificia Universi-
dad Católica (PUC) y finalizó en 
2020, para comprender cómo 
mantener los ecosistemas saluda-
bles y generar resultados útiles 
para el manejo de los recursos na-
turales considerando el concepto 
de redes tróficas. 

 
Resultados de impacto 

A través de herramientas mate-
máticas y de modelación frente a 
distintos escenarios de pesca, es-
tudió las dinámicas en los ecosis-
temas del intermareal rocoso y el 
submareal somero para identifi-
car el efecto que la explotación de 
una especie de importancia co-
mercial influye en la abundancia 
de otras importantes. Además, in-
dagó el efecto en la biodiversidad. 
“En estos ecosistemas hay muchas 
especies, las que interactúan y coe-
xisten entre ellas. Trabajé con todo 
Chile Central y cada red tenía más 
de 100 especies”, explica.  

En esos ecosistemas los pesca-
dores extraen recursos animales y 
algales como locos y cochayuyo, 
respectivamente, y entre sus re-
sultados destaca que “las algas de 
importancia comercial son mu-
cho más sensibles que los anima-
les”. Hallazgo trascendente, sos-
tiene, ya que dentro de dichas al-
gas están las pardas cuyo rol es 
clave en la generación de bosques 
marinos, entregando refugio, zona 
de anidamiento y de asentamien-
to de muchas especies. Es decir, 

Científica Ucsc 
fue reconocida en 
concurso internacional 

promueven la biodiversidad cuan-
do están y la disminuyen si faltan. 
“El problema es que están enfren-
tándose a una alta tasa de pesca 
ilegal, ya que tienen un alto precio 
internacional”, cuenta: son muy 
cotizadas para extraer geles usa-
dos en  múltiples productos, advir-
tiendo que “por la zona en la que se 
encuentran son de fácil acceso 

FOTO: MARÍA ISIDORA ÁVILA

María Isidora Ávila desarrolló un estudio cuyos resultados la 
destacaron por hacer ciencia con impacto ambiental y social.

para los pescadores, pero de difícil 
acceso para quienes fiscalizan que 
los recursos sean extraídos de ma-
nera adecuada. En consecuencia, 
la abundancia de las praderas na-
turales de las algas pardas está dis-
minuyendo fuertemente”. Esto po-
dría significar que “pronto van a 
irse a un colapso y eso generaría un 
efecto negativo hacia los pescado-
res artesanales que viven de esos 
recursos e impacto ecológico so-
bre la biodiversidad de esos ecosis-
temas”, sostiene.  

Sus resultados llaman a refor-
zar y/o generar estrategias de ges-
tión de extracción de algas antes 
de que colapsen en vez de buscar 
soluciones cuando se declare el 
problema.  

Además, evaluó cómo los cam-
bios en la productividad primaria 
de los océanos, aumento o dismi-
nución, afectan los ecosistemas 
intermareales y submareales de 
Chile Central, particularmente a 
las especies de importancia co-
mercial. Aclara que dichas altera-
ciones son un problema mundial 
por efecto del cambio climático y 
estudios predicen que a nivel glo-
bal podría disminuir hasta 70% a 
2050, pero sin proyecciones claras 
para Chile, hay quienes dicen que 
aumentará y otros lo contrario. 
Con su estudio halló que “inde-
pendiente de la dirección, los cam-
bios de la productividad primaria 
generan que estas especies se vuel-
van mucho más sensibles a la ex-
plotación pesquera”, asevera Ma-
ría Isidora Ávila. 

Ello, opina, es concluyente para 
relevar la importancia de estable-
cer sistemas de monitoreo y aler-
ta temprana de dichos cambios 
junto con diseñar planes de mane-
jo alternativos para evitar que los 
pescadores se enfrenten a no te-
ner recursos para extraer y co-
mercializar.  

 
Nuevos retos científicos 

Hoy, la científica compatibiliza 
su rol de docente en la Ucsc con su 
posición de investigadora post-
doctoral en el Instituto de Ecología 
y Biodiversidad (IEB) asociado a la 
PUC. Siguiendo su línea de inves-
tigación  en miras  a contribuir a  la 
sustentabilidad y sostenibilidad 
de actividades como la pesquería, 
uno de sus nuevos retos científicos 
es calcular los límites ambientales 
nacionales para aportar con evi-
dencia útil en el desarrollo de po-
líticas públicas para alcanzar las 
metas, pues están claros los plane-
tarios como lograr cero emisiones 
netas de carbono a 2050 para no 
pasar el umbral del aumento de 
1,5° C de temperatura de la Tierra, 
pero no los particulares en Chile. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MARÍA ISIDOTA ÁVILA es de 
Concepción y estudió su pregrado y 
magíster en la Facultad de Ciencias de 
la Ucsc, donde hoy es profesora 
mientras también es investigadora 
postdoctoral en el IEB.
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“ Yo me cuido, cuido a los míos y pido a los demás que hagan lo mismo. Así ganamos”.
Rolando Alarcón, locutor de radio.

#MeQuedoEnCasa
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MUJERES 8,6 8,8 8,6 9,7 9,7 9,8 8,5 8,2 8,4 9,5 10,2 10,5 10,2

HOMBRES 8,1 8,5 9,2 10,4 11,2 11,7 11,3 11,6 11,8 11,3 10,4 9,5 9,9

TRIMESTRES MÓVILES
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TRIMESTRE MÓVIL
DICIEMBRE 2020 - FEBRERO 2021

Tasa de participación 51,0%

en la fuerza de trabajo

Tasa de ocupación 45,9%

Tasa de desocupación 10,0%

NIVELES (MILES)

Fuerza de trabajo 689,73

Ocupados 620,46

Ocupados informales 148,58

Desocupados 69,27

Inactivos 661,81

VARIACIONES A 12 MESES

Fuerza de trabajo -10,7%

Ocupados -12,4%

Ocupados informales -19,7%

Desocupados 7,9%

Inactivos 16,2%

TASAS ANALÍTICAS

Tasa de desocupación 10,7%

con iniciadores disponibles

Tasa combinada de desocupación 16,2%

y tiempo parcial involuntario

Tasa de presión laboral 13,5%

INFORMALIDAD LABORAL

Tasa de ocupación informal 23,9%

Tasa de ocupación en el sector 15,3%
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 CIFRAS DEL INE 

Biobío: ocupados caen 12,4% afectando  
a 87.545 personas en plena pandemia
Los sectores más afectados son comercio, turismo y gastronomía. La mayoría de ellos asalariados 
formales que ahora esperan la reactivación económica para recuperar sus puestos laborales.

Ayer se reveló que el desempleo re-
gional alcanzó nuevamente un 10%, 
número correspondiente al último 
trimestre, confirmando aún el fuer-
te impacto de la crisis sanitaria y 
económica. 

De acuerdo a los detalles revela-
dos por el INE Biobío, un dato que 
preocupa es la baja de los ocupados 
que llegó al 12, 4%, equivalente  a 
87.545 personas menos. 

Lo anterior influenciado por las 
mujeres (-17,1%) y los hombres 
(8,8%), se precisó. 

“Los sectores que más incidieron en 
la baja de los ocupados fueron comer-
cio (-15,1%), hogares como empleado-
res (-49,4%). asalariados formales (-
7,2%) y asalariados informales (-
33,6%) fueron las categorías que más 
influyeron en el descenso de los ocu-
pados”, explicaron desde el INE Biobío 
dirigido por Horacio Galaz. 

Por otro lado, la tasa de participa-
ción alcanzó 51,0%, registrando 6,6 pp. 
menos que igual trimestre del año an-
terior. La tasa de ocupación de 45,9%, 
descendió  6,9 pp. en doce meses. 

Y, algo que debería ser preocupa-
ción por parte de las autoridades to-
madoras de decisiones en el ámbi-
to público y también por parte de 
los privados, es que la población 
fuera de la fuerza de trabajo ascen-
dió un 16,2%, al registrar  92.465 
personas inactivas  más. 

 
¿Todo está mal? 

De acuerdo al INE Biobío,  las ramas 
con mayor crecimiento en doce meses 
fueron comunicaciones (47,3%)  y ac-

tividades de salud (3,6%).  
Sin embargo, los analistas hacen 

un pie de página, asegurando que es-
tas cifras son poco fiables ( coeficien-
te de variación mayor a 15% y menor 
o igual a 30%, como también número 
de casos muestrales menor a 60). 

El Seremi de Economía Biobío, Mau-
ricio Gutiérrez, lamentó la pérdida de 
empleo, especialmente en el sector 
comercio, el sector turístico y gastro-
nómico. “Estamos dando la pelea. Es-
tamos en la cota inferior de los dos  dí-
gitos y podemos seguir mejorando”. 

La autoridad regional apeló a las 
empresas y a las pymes mantener sus 
actividades económicas con el auto-
cuidado respectivo. “Sumamos las 
ayudas a través de Corfo y Sercotec (...) 
que apuntan a mantener el empleo”. 

 Cabe destacar que a nivel nacional 
la tasa de desocupación alcanzó un 
10,3%. Esto quiere decir que la Región 
del Biobío esta levemente más bajo el 
promedio nacional. 

 
Restricciones 

Los gremios de la Región tienen cla-
ro que las medidas sanitarias son ne-
cesarias para bajar los contagios. 

La disyuntiva es que las cuarente-
nas prolongadas provocan suspen-
siones de contratos y despidos. 

De hecho, hace unos días la Unión 
de Gremios Pymes de la Región decla-
ró no estar de acuerdo con la disminu-
ción de los Permisos Únicos Colecti-
vos. “Es mucho más difícil disminuir 
el número de trabajadores, lo que afec-
ta directamente su capacidad pro-
ductiva y competitiva, transformán-
dose en un nuevo perjuicio para el 
sector”, declararon. 

También añadieron que la postura 
de los asociados  “ha sido pedir a las 
autoridades que nos dejen trabajar, 
respetando los aforos que se ven muy 
favorecidos en los establecimientos 
más pequeños, así como todos los 
protocolos sanitarios”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clFUENTE: INE BIOBÍO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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A NIVEL NACIONAL

Fueron 16 mil las empresas creadas a 
inicio de año, mientras que 141 mueren

La Región del Biobío fue la segunda que más cierres evidenció 
en 2020, y este año ya van 38 que se han declarado en quiebra 
entre enero y febrero. 

Según la plataforma web 
www.TuEmpresaEnUnDia.cl, que 
permite acceder al Registro de Em-
presas y Sociedades, Durante el mes 
de enero de 2021, se constituyeron 
entre el Régimen General (Diario 
Oficial) y el Régimen Simplificado 
(RES) 15.948 empresas y sociedades 
en el país. 

En cuanto a la mortandad, según 
cifras de la Superintendencia de In-
solvencia y Reemprendimiento, 141 
sociedades se acogieron al procedi-
miento concursal de liquidación por 
deudas, es decir, se declararon en 
quiebra (14 en Biobío) 

De  las 15.948 sociedades consti-
tuidas, el 87% se hicieron a través 
del Registro de Empresas y Socieda-
des (RES) y el13,4 % restante, a tra-

vés del Diario Oficial. 
Así, detalla el informe del Mine-

con, el ritmo de constituciones se 
incrementó en enero, ubicándose 
en torno al nivel registrado a fines de 
2020 (Ver gráfico 1). 

Y, en el primer mes del año, se 
constituyeron por el RES 13.812 so-
ciedades. El 68,5 % (9.456) fueron 
SpA, un 19,9 % (2.753) correspon-
dieron a EIRL y el 11,6 % (1.596) fue-
ron SRL. El 0,1 % restante (7) se com-
pone solamente de SA, no habiendo 
constituciones de SCC, SCA o SCS en 

el período. (Ver gráfico 2). 
 
Régimen simplificado 

El objetivo de la plataforma 
TuEmpresaEnUnDia.cl ha sido 
desde sus inicios promover la for-
malización de las empresas y em-
prendimientos, evitando trámites 
burocráticos para que no sean ba-
rrera de entrada al momento de 
crear la empresa. 

La directora de postgrados de la 
USS, Karin Bravo, planteó que lo 
anterior se evidencia con las cifras 

de empresas constituidas bajo el 
régimen simplificado (87%) y que 
hoy, con la actual crisis sanitaria, 
que genera efectos en los tiempos 
de atención de una gran cantidad 
de servicios públicos y notarías, 
debería fomentar aún más la crea-
ción de empresas mediante esta 
plataforma virtual. 

“Hay que considerar que, en 
tiempo de crisis, los emprendi-
mientos por necesidad suelen au-
mentar, y dado que, por un lado, se 
requiere contar con un sistema de 

pago que sea electrónico, y por otro 
asociarse con algún sistema de de-
livery que permita entregar el pro-
ducto, los incentivos a formalizar la 
empresa desde un comienzo pue-
den ser aún mayores. Y obviamen-
te, para evitar trámites presencia-
les, realizarlo mediante platafor-
ma puede ser una buena opción”. 

Respecto a las cifras de quiebra, 
Karin Bravo dijo que hay que reco-
nocer que la cantidad de empresas 
que se han visto afectadas por la 
crisis económica actual es mucho 
mayor, y “no han tomado medidas 
más radicales pues aún están tra-
tando de sobrevivir con créditos y 
el subsidio de protección al em-
pleo que les ha dado holgura en 
cuanto a la responsabilidad por los 
sueldos de sus trabajadores. De 
acabarse estos apoyos, las cifras 
de mortandad podrían aumentar 
en todo el país”. 

Por eso, planteó que los desafíos 
clave para sobrevivir este 2021, por 
lo menos el primer semestre que pro-
ducto de las restricciones de despla-
zamiento están generando efectos 
muy adversos en la economía, se-
rían promover la difusión de los pro-
ductos y servicios aprovechando las 
redes sociales, generar convenios 
con empresas de logística y despacho 
para asegurar la entrega de los pro-
ductos y evaluar periódicamente la 
estructura de costos de la empresa, 
pues algunos costos podrían encare-
cerse producto de la escasez o menor 
disponibilidad de ciertos insumos.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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1- NÚMERO DE CONSTITUCIONES POR DÍAS HÁBILES Y CORRIDOS

FUENTE: MINECON SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

2- DISTRIBUCIÓN DE SOCIEDADES SEGÚN TIPO

El Banco Central de Chile publi-
có hoy el Informe de Política Mone-
taria (IPoM) de marzo de 2021, en 
el que destaca que la economía chi-
lena ha ido avanzando en su proce-
so de recuperación tras el fuerte 
shock provocado por la pandemia. 
Aunque en lo inmediato se antici-
pa un retroceso de la actividad lo-
cal por el endurecimiento de las 
medidas sanitarias, las perspecti-
vas para el 2021 se han afianzado, 
apoyadas, por el mejor punto par-
tida que dejó el desempeño de la 
economía a fines del 2020 y co-

Banco Central corrige al alza proyección de 
crecimiento 2021 y lo ubica entre 6% y 7% 

tra en la parte baja del nuevo ran-
go entregado en el IPOM de hoy 
(6%-7%). Si bien consideramos que 
el rápido proceso de vacunación 
será una palanca importante este 
año, también existen importantes 
fuentes de inestabilidad que po-
drían restar puntos de crecimien-
to, destacando una escasa crea-
ción de empleo de buena calidad y 
la incertidumbre en torno al desa-
rrollo del proceso constituyente y 
las elecciones presidenciales y par-
lamentarias”, estimó el especialis-
ta de Copeuch.

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

mienzos del 2021, el sostenido 
avance del proceso de vacunación, 
el mayor impulso externo y la con-
tinuidad de políticas expansivas. 

Así, el BCCh corrigió al alza su 
estimación de crecimiento para 
2021, ubicándolo en el rango en-
tre 6% y 7%. 

Para el economista jefe de Co-
peuch, Felipe Ramírez, “El Imacec 
de febrero estaría en torno al -3% 
a/a, donde nuevamente la caída 
del Imacec de Servicios estaría en-
tre las protagonistas. Nuestra esti-
mación para el PIB 2021 se encuen-
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El Gobierno no agacha cabeza y el 
pasado martes 30 de marzo anunció 
la renovación de la suma urgencia 
para legislar sobre el Tratado Integral 
y Progresista de Asociación Transpa-
cífico, más conocido como TPP-11. 
Con esto, son cuatro las ocasiones en 
que La Moneda ha solicitado al Se-
nado la tramitación del proyecto.  

Cabe recordar que, desde el 18 de 
octubre de 2019 a la fecha, el TPP-
11 ha sido ampliamente rechazado 
no solo por movimientos sociales, 
sino que también por autoridades 
políticas que, antes del estallido so-
cial, fueron defensores de este pac-
to comercial internacional. 

Bajo la administración pasada 
del Senado, la legisladora Adriana 
Muñoz (PPD), rechazó poner en ta-
bla este texto, mientras que la nue-
va presidenta, Yasna Provoste (DC), 
ha señalado que lo que se discute 
depende de los acuerdos de comi-
tés. “Espero que el gobierno no in-
sista en forzar discusiones que nos 
dividen, sobre todo en estas mate-
rias donde existe una disposición 
mayoritaria que no está a favor de 
la suscripción de este pacto”, seña-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Con suma urgencia el Ejecutivo quiere lograr que el Senado tramite en 15 días el 
proyecto que está desde abril del año 2019. El empresariado se seduce con la 
ampliación de los mercados internacionales.

ductos en el extranjero y que la Región 
del Biobío, tiene un potencial expor-
tador importantísimo que debemos 
fortalecer” manifestó Ruf. 

El Tratado Integral y Progresivo 
de Asociación Transpacífico, en 
simples palabras, es un acuerdo en-
tre 11 países, el cual busca crear 
una zona de libre comercio en la 
Cuenca del Pacífico. El pacto uniría 
a Chile, Perú, México, Canadá, Ja-
pón, Vietnam, Malasia, Singapur, 
Brunei, Australia y Nueva Zelanda. 
Esto reúne a países cuyo mercado 
alcanza los 498 millones de perso-
nas con un producto interno bruto 
de 10.6 billones de USD, cerca de un 
12% del PIB mundial. 

No obstante, este tratado posee 
un amplio rechazo en la ciudadanía 
debido a las múltiples consecuen-
cias y desventajas que puede traer. Un 
ejemplo, es el bloqueo de ingreso de 
medicamentos genéricos y el aumen-

to de su precio, ya que estos acuerdos 
generan ciertas obligaciones a los 
países integrantes y una de ellas está 
asociada a la propiedad intelectual. 

“Cabe reconocer que su potencial 
aprobación no ha estado exenta de 
controversias e incertidumbres sur-
gidas desde la ciudadanía en gene-
ral, las que se encuentran, en lo ge-
neral, circunscritas a todo lo que 
dice relación con materias de pa-
tentes y propiedad intelectual vincu-
lable al acuerdo en conjunto a algu-
nas temáticas reglamentarias. Es-
tas temáticas están relacionadas a la 
solución de controversias que pue-
dan surgir con empresas y agentes 
económicos, en virtud de la partici-
pación en el acuerdo”, detalló Ariel 
Yévenes, Economista Observatorio 
Fiscal de Corbiobío.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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498
millones de personas compone el mercado al que se accedería con la incorporación 
al tratado.  El pacto uniría a Chile, Perú, México, Canadá, Japón, Vietnam, Malasia, 
Singapur, Brunei, Australia y Nueva Zelanda.

Por cuarta vez Gobierno le suma 
urgencia a votación de polémico TPP11

EMPRESARIOS LOCALES ESTÁN A FAVOR DEL PACTO

ló la mandamás de la Cámara Alta. 
 
Visión de la CPC Biobío 

El gerente de CPC Biobío, Ronald 
Ruf, explicó que el TPP-11 se podría 
transformar en una gran oportunidad 
para la región. “Es una oportunidad 
para mejorar la competitividad de 
nuestro país en los mercados interna-
cionales. No podemos perder de vis-
ta que gran parte del crecimiento de-
pende de las ventas de nuestros pro-
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“Superar esta pandemia en familia nos permite retomar proyectos pospuestos por el vértigo 
en que vivíamos sin darnos cuenta. En casa hay mucho que hacer, que el confinamiento no sea una 

excusa para la inacción, sino todo lo contrario”.

Osvaldo Ángel, escritor local

#MeQuedoEnCasa

2018
Fue el año en que partió este 
espacio y que tuvo en su primera 
sesión a Los Insolentes, Intruso 
y Adolescentes sin Edad.

Con los sencillos “Hiel” y 
“Aguada”, el dúo marcó el 
inicio de su trayecto 2021, 
que traerá novedades.

Un año de nuevo 
material

Para quienes estén 
interesados en ver la 
propuesta, visitar las redes 
sociales de Fedac.

Dónde poder 
visionarla

Mañana, en el marco del Festival 
de Danza y Artes Escénicas Con-
temporáneas de la Patagonia (Fe-
dac), se podrá visionar el trabajo 
realizado entre el colectivo local 
Plataforma Mínima y Diálogos In-
termitentes (Córdoba, Argentina). 

Se trata de “Cuerpos en la In-
mensidad”, resultado del Labora-
torio de Procesos Artísticos Con-
temporáneos, el cual se realizó en 
enero pasado -a la distancia- en-

Plataforma Mínima exhibe obra colaborativa
tre ambas agrupaciones. 

Obra audiovisual de pequeño for-
mato (nanometraje) que incluye la 
propuesta autoral de Mínima, de 
Nahuel Sánchez Tolosa, artista vi-
sual y coordinador del Laboratorio 
de Procesos Artísticos Contempo-
ráneos y su Proyecto Diálogos In-
termitentes (Córdoba), y de Maca-
rena Espinoza, David Torres y Ca-
mila Vilches, directores y directoras 
audiovisuales y multimedia.

 FOTO: PLATAFORMA MÍNIMA

HOY A LAS 20.00 HORAS 

Fue en agosto del 2018 cuando 
hizo su debut dentro de la progra-
mación habitual de Corcudec, dán-
dole cabida a los distintos sonidos 
y proyectos musicales que se esta-
ban gestando en la ciudad por ese 
entonces.  Dos años de trayectoria 
que se tuvieron que frenar, como 
todo en el mundo cultural artístico, 
producto de la pandemia y sus dife-
rentes restricciones. 

Ya con su parrilla de actividades 
adaptada al mundo online, y con un 
año de aprendizaje de por medio, 
Corcudec vuelve a poner en rodaje 
su ciclo Pop&Rock partiendo hoy -
20.00 horas- con su primera sesión, 
que tendrá como invitados al dúo 
emergente Donki Bit.  

“Es de gran importancia el que 
como corporación demos estos es-
pacios, para que nuevos artistas 
puedan presentar su trabajo. Nues-
tro rol es impulsar la cultura en to-
das sus aristas, y este programa ha 
logrado este objetivo”, destacó Ma-
rio Cabrera, gerente de Corcudec. 

Palabras a las que añadió que “si 
bien no es posible realizarlo en el 
Teatro UdeC, hemos determinado 
que nuestras plataformas digitales 
son un excelente escenario para lle-
gar a nuevas audiencias, por lo que 
consideramos que el ciclo va a tener 

 FOTO: CEDIDA DONKI BIT

Tras un poco más de un año en pausa, vuelve el espacio para los sonidos propios de la ciudad, abriendo 
en esta ocasión con este interesante dúo emergente. Cita tendrá conversación y música.

“Creo que la pandemia fue nues-
tro mejor aliado, empezamos a cen-
trarnos en los juegos y sacamos el 
rollo a la sonoridad, se dio todo de 
forma espontánea y ha traído frutos 
en poco tiempo”, dijo Iturra. 

A lo que Andrade completó que 
“fue aprovechar el confinamiento y 
esa posibilidad de administrar los 
horarios dándole espacio a lo que 
uno le gusta, de ahí surgió la idea 
loca de empezar algo desde cero”. 

Hasta el momento el grupo ha li-
berado los sencillos “Hiel” y “Agua-
da”, proyectando para los próximos 
meses la salida de nuevo material.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Donki Bit marcará partida a ciclo 
Pop&Rock online 2021 de Corcudec

un gran éxito este año, a pesar de la 
pandemia”. 

Sobre los primeros invitados del 
ciclo 2021 en formato virtual, ban-
da compuesta por Javiera “Kai” An-

drade y Pato Iturra, es un proyecto 
que se gestó en el inicio de la pan-
demia y cuya propuesta viene dada 
por la pasión de ambos por los vi-
deojuegos ochenteros de Ninten-

do, sobre todo Donkey Kong. Lue-
go analizaron los sonidos que se 
usaban con sintetizador, sistema 
que se usa mucho en la música mo-
derna, en torno al 8bit. 
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LA SESIÓN INAUGURAL CON Donki Bit mezclará conversación e interpretación de algunas canciones.

“CUERPOS EN LA 
INMENSIDAD” es 

el resultado del 
trabajo 

mancomunado 
entre Plataforma 

Mínima y Diálogos 
Intermitentes.
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“Todos estamos viviendo días muy difíciles, y como deportistas es la competencia más dura que 
hemos debido enfrentar. Hay que tratar de quedarse en casa, pues el aislamiento social es clave 

para frenar la pandemia”. 

Daniella Borda, deportista tiro skeet

#MeQuedoEnCasa

ÁNGELO CASTIGLIONE, PRESIDENTE DE FERNÁNDEZ VIAL

Tantos puntos que aclarar y 
el presidente de Fernández Vial 
se encargó de ordenarlos to-
dos, aunque mucho se escapa 
de sus manos. El tiempo se aca-
ba y Lautaro sigue entrenando 
para la B, mientras la “Maqui-
nita” se llena de impaciencia. 

“Aún no se hace la denuncia 
por parte del directorio de la 
Anfp contra Lautaro, pero ha-
blé con el abogado y dicen que 
sí tienen claro lo grave que es y 
que la harán” señaló Ángelo 
Castiglione. 

Sobre los últimos aconteci-
mientos, advirtió que “de re-
bote nos enteramos de lo de 
Hans Martínez, pero acá no 
hay  pruebas dudosas, son ob-
jetivas. Simular y no presentar 
el contrato de tus jugadores y 
con montos menores es grave. 
No sé si la palabra es dobles 
contratos, pero Vial pagó 4 mi-
llones al año en imposiciones y 
queremos ser medidos por la 
misma vara. Hans es la punta 
del iceberg, pero no el único. 
No estamos peleando algo en el 
escritorio ni sacar ventaja. Es 
una falta con implicancias de-
portivas”. 

El miércoles hablaron con 
Pablo Milad y le hicieron ver va-
rios temas. “Fernando Mene-
ses, por ejemplo, estaba san-
cionado las 5 primeras fechas 
y pudo jugar igual porque lo 
inscribieron el 31 de agosto 
como jugador de Lautaro. Re-
glamentariamente podían ha-
cerlo, aunque hizo hasta la pre-
temporada con ellos. El siste-
ma lo permite. Con Hans 
tuvieron la mala suerte de que 
se pelearon y por eso se supo 
todo. Revisen las imposiciones 
de Canosa. No están los prime-
ros 7 meses y así me imagino 
que de todos. El 2019, con Vial, 
nos pasamos en transferir 12 
horas después, yo estaba en 
China, y nos quitaron 3 puntos. 
Eso está bien. No pedimos otra 
cosa”, afirmó. 

¿Y qué pasa si Lautaro juega 
este lunes con Santa Cruz? El 
timonel ferroviario sostuvo 
que “tenemos la esperanza de 
que se haga una cautelar por la 
participación de Lautaro. Esta-
mos convencidos de que si van 
a un tribunal al menos serían 
sancionados por una falta y se-
ríamos el campeón de forma le-
gal. Como Concepción se salvó 
de forma legal. Nos preocupa el 

“Lo de Hans es la 
punta del iceberg, 
pero no es el único”
Analizó implicancias del posible debut de Lautaro, advirtió que 
“si la próxima instancia es Melmac, iremos” y se refirió al curioso 
caso de exjugadores de Vial que llegaron a Melipilla.

 FOTO: FERNANDEZVIAL.CL

tiempo. Si Lautaro debuta ya 
sólo nos queda alegar nuestros 
perjuicios. En lo deportivo, 
nuestra pelea termina”. 

Sobre la carta a la Conmebol 
explicó que “no ha habido res-
puesta. Tenemos un abogado 
experto en Fifa y es la instancia 
a la que corresponde ir. Se lo hi-
cimos ver así a Milad. Si la pró-
xima instancia es ir a Melmac 
a hablar con Alf vamos a hacer-
lo. La Anfp no puede tomar 
parte por un club. El silencio y 
el paso de los días nos deja una 
sensación extraña. A nosotros 
no están buscando alguna yaya 
también, pero hemos hecho 
todo bien”. 

Ya tiene 17 futbolistas entre-
nando y manifestó que “tene-
mos jugadores que pueden 
rendir en otra serie, pero si 
cambiamos de división tam-
bién se nos abre la puerta a cin-
co extranjeros. Tenemos 3 re-
fuerzos con presencia activa 
en Primera B el año pasado que 
ya serán oficializados. Las ba-
ses de Segunda deben ser apro-
badas la otra semana, pero será 
muy parecido a 2020”.  

La llegada de Zavala y Sego-
via a Melipilla, club que es tan 
de Carlos Encinas como Lauta-
ro levantó sospechas. ¿Pasó 
algo extraño durante la tempo-
rada? Castiglione comentó que 
“eso es meterme en otro tema 
y descalificaciones que no haré 
en este minuto. Eso sigue su 
curso y en su momento se po-
drán hacer las denuncias. No 
quiero meter más pelos a la 
sopa y desviarnos del argu-
mento, pero sí... En Melipilla 
hay hartos jugadores de la Se-
gunda Profesional. Tengo mi 
opinión y Milad tiene conoci-
miento de esto y de muchas 
cosas. Tiene pruebas y no nos 
vamos a meter”. 

Se especuló una opción de 
que Vial jugara la B, pero sin di-
nero de TV. Su presidente ana-
lizó que “un tercio o un cuarto 
de nuestros ingresos deberían 
ser los ingresos de una televisa-
ción. Sin ingresos de TV el pri-
mer año jugaríamos en la B 
igual, lo acepto. Y no porque 
nos sobre la plata. Nuestro de-
sarrollo económico va por 
otros lados. Si me dan 100 ten-
go que ser capaz de generar 
300 o 400. No es gastar 80 y que 
me queden 20”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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AMBOS CHOQUES SE JUGARÁN EN LA CIUDAD DE ANTALYA

Se veía lejano, pero el tiempo pasa 
rápido y la “Roja” femenina prepa-
ra el repechaje ante Camerún. Mu-
cho está en juego en tal instancia, ya 
que el equipo ganador clasificará 
de inmediato a los Juegos Olímpicos 
de Tokio. En primera instancia eran 
partidos de ida y vuelta a jugarse en 
Chile y Camerún en 2020, luego en 
febrero de este año producto de la 
pandemia, pero finalmente este 10 
y 13 de abril los encuentros serán 
disputados en Antalya, Turquía. 

¿Cuánto cambia el panorama de 
ser local y visitante en sede única? 
El DT de la selección femenina, José 
Letelier, comentó que “nos puede 
ayudar el clima y el hecho de jugar 
en buenos estadios. El contexto va-
ría y sin duda serán partidos muy 
distintos. Tomaremos la estrategia 
adecuada para llegar al segundo 
partido con opciones de clasificar. 
Aunque más allá de las variables 
externas, lo más importante es que 
la selección tenga un fondo futbo-
lístico que nos permita competir y 
lograr el objetivo”.  

 
“Confianza” 

La “Roja” no pudo clasificar a la 
otra fase, pero hizo una gran Copa 
del Mundo en 2019, al igual que una 
sólida Copa América anterior. Por lo 
mismo, de cara a esta llave ante la 
selección de Camerún, Letelier dijo 
que “el pensamiento es positivo. Ya 
hemos jugado contra equipos de 
aquel  continente como Sudáfrica, 
Kenia, Ghana y hace poco Zambia. 
Se cumple un año ya desde que se 
postergó este preolímpico y tanto 
Camerún como otras selecciones 
han tenido complicaciones debido 
a la pandemia, pero no hay excusas 
en ese sentido. Entendemos lo que 
está ocurriendo, nos adaptamos y 
buscamos la mejor forma de llegar 
a estos partidos”. 

 
¿Y el rival? 

 Camerún. al igual que rivales de 
mayor tradición como Sudáfrica o 
Nigeria, no pudo clasificar directo a 
Tokio, tras quedar en el camino a 
manos de Zambia. Precisamente 
este último equipo se midió ante 
Chile en noviembre pasado en San 
Carlos de Apoquindo, ganándole 
por 2-1 a la “Roja”. “Hemos tenido 
mucho tiempo para ver a Camerún 
y son parecidos a Zambia. Tienen 
jugadoras de mucha velocidad y 

La “Roja” femenina se alista 
para buscar la hazaña olímpica

Chile enfrentará a Camerún el 10 y 13 de abril, con la misión de clasificar a los 
Juegos Olímpicos de Tokio. La pandemia obligó a disputar los partidos en Turquía, 
pero el sueño sigue intacto. “Tenemos confianza, no hay excusas”, dijo el DT. 

FOTO: ANFP

que en ofensiva definen muy bien, 
con contundencia. Partimos de la 
premisa que bajo nuestra identi-
dad debemos buscar el resultado y 
en base a eso hemos trabajado”, 
agregó Letelier. 

 
Protocolos y vacunas 

No son pocas las jugadoras de la 
“Roja” que compiten fuera de Chile, 
por lo cual los resguardos sanitarios 
para evitar contagios y por ende 
bajas para ambos partidos, son muy 
estrictos. “Hay siete jugadoras que 
compiten en el extranjero. Anfp ya 
ha conversado con clubes de Suecia, 
España y Francia. No solamente se 
está viendo el caso de Endler, sino 
que de todas, para tener cuidado y 
favorecer el traslado hacia Turquía”, 
comentó Letelier. 

El DT de la “Roja” femenina, al 

respecto, añadió sobre la posible 
vacunación del plantel que “ha 
sido un proceso difícil, sin duda, 
pero nos hemos basado en los pro-
tocolos del Minsal y del cuerpo 
médico de esta selección. Hemos 
estado desde hace una semana en 
una ‘burbuja’ con las jugadoras 
convocadas acá en Chile, siendo 
responsables en el autocuidado 
que corresponde”. 

¿Y si producto de la pandemia los 
Juegos Olímpicos se suspenden otra 
vez? Letelier dijo que “esa situación 
se ha considerado y es compleja, ya 
que la incertidumbre genera gran 
incomodidad, Entendemos que hay 
un fin mayor que es la salud de los 
seres humanos”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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REPECHAJE OLÍMPICO

SÁBADO 10 DE ABRIL

CAMERÚN VS CHILE
ESTADIO ARSLAN DEMICRI, ANTALYA / TURQUÍA

MARTES 13 DE ABRIL

CHILE VS CAMERÚN
ESTADIO ARSLAN DEMICRI, ANTALYA / TURQUÍA
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EJECUCIÓN DIRECTA. REZAGO MINISTERIO 
DE BIENES NACIONALES.   SEGUNDA 
PUBLICACIÓN.  Secretaría Regional Ministerial 
de Bienes Nacionales VIII Región del Biobío.  
 
REGION DEL ÑUBLE 
PROVINCIA DE ITATA 
COMUNA DE TREHUACO 
 
1.-Resolución Exenta N° E-9235  de fecha 09 
de marzo de 2021, se acogió a tramitación 
la siguiente solicitud para inscripción de 
Propiedad en la comuna y sector señalado 
en la Región Del Ñuble, conforme al Art. 
11 de D.L. 2695 del año 1979, terceros 
interesados tienen plazo para deducir 
oposición desde el momento en que se 
acoja la solicitud a tramitación y hasta 60 
días hábiles desde la segunda publicación, 
plazo que vence el 09 de Junio de 2021 bajo 
apercibimiento de ordenar inscripción a 
favor de CARLOS ALBERTO MOLINA SILVA, 
Exp: 76113, RURAL, Lugar POBLACIÓN 
HERNÁN BRAÑAS, dirección LOS RAULÍES 
N°452, comuna de TREHUACO, provincia 
de ITATA, región DE ÑUBLE, superficie 
101,77 Mt2., Roles N° 48-13 y N° 166-544; 
NORTE : Galvarino Silva Molina en 11,70 
metros, separado por cerco. ESTE : Galvarino 
Silva Molina en 8,70 metros, separado por 
cerco. SUR : Mónica Isabel Zapata Goméz 
en 1,30 metros, separado por cerco y Manuel 
Bustos Gatíca en 10,40 metros. OESTE : 
Carlos Alberto Molina Silva en 8,70 metros, 
separado por cerco. Nota: El Acceso a esta 
propiedad es por mera tolerancia de Galvarino 
Silva Molina. 
 
 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 549, de 22 de marzo 2021, 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación parcial de un inmueble ubicado 
en Collao 1585, Rol de Avalúo N° 320-22, 
comuna de Concepción, de aparente dominio 
de ARZOBISPADO CONCEPCION, en una 
superficie de 251,28 m2 de terreno y de 
55,20 m2 de edificación (a), dentro de 
polígono y linderos señalados plano de 
expropiación S8R-39.345-1, para la ejecución 
de las obras del proyecto “Mejoramiento Par 
Vial Collao/General Novoa, comuna de 
Concepción”, conforme artículo 51 Ley N° 
16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por arquitecto Rubén Muñoz Vera, 
por arquitecto Victoria García Silvera y por 
arquitecto Daniela Cortez Moraga, según 
informe de fecha 06 de noviembre 2020, 
fijó monto provisional indemnización, en 
$64.870.732, más reajuste del artículo 5° 
D.L. 2186, que dan la cifra de $65.454.569, 
pagadera de contado. Director SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 550, 22 de marzo de 2021, 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación parcial de terreno y total de 
edificación de un inmueble ubicado en 
AVDA. COLLAO 1689, Rol de Avalúo N° 
320-283, comuna de Concepción, de aparente 
dominio de PARRA CONTRERAS SERGIO 
DIEGO ALE., superficie afecta expropiación 
parcial de terreno es de 33,54 m2 (Lote 160) 
y expropiación total de edificaciones (a) de 
110,41 m2, cuyos linderos particulares según 
plano S8R-39340-1, para la ejecución de las 
obras del proyecto “Mejoramiento Avenida 
PAR Vial Collao-General Novoa” comuna 
de Concepción, Región del Biobío, conforme 
artículo 51 Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. 
Comisión Peritos integrada por arquitecto 
don Rubén Muñoz Vera, arquitecta Victoria 
Garcia Silvera y arquitecta Daniela Cortez 
Moraga, según informe de fecha 06.11.2020, 
fijó monto provisional indemnización en 
$24.499.353 más una suma de $220.494, por 

concepto de reajuste del artículo 5° del DL 
2186 de 1978, lo que completa la suma de 
$24.719.847. Director SERVIU REGIÓN EL 
BIOBÍO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 258, de 15 de febrero 
2021, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación parcial del inmueble ubicado 
en Arrau Méndez 780, Rol de Avalúo N° 
1163-31, comuna de Concepción, de aparente 
dominio de MORALES GATICA BERNABE, 
en una superficie de 76,94 m2 de terreno y 
120,14 m2 de edificación (2a, 2b y c), y cuyos 
linderos particulares, enmarcados en el 
polígono A-B-C-D-A del plano S8R-38.101-
2, para la ejecución de las obras del proyecto 
“Mejoramiento Paso sobre Nivel Esmeralda 
y Vialidad Asociada, Concepción, comuna 
de Concepción”, conforme artículo 51 Ley 
N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por arquitecto Rodrigo Escobar 
Fernández, por ingeniero civil Carlos 
Montecinos Galleguillos y por arquitecto 
Rubén Muñoz Vera, según informe de fecha 
05 de noviembre 2021, fijó monto provisional 
indemnización en $51.040.766, más reajuste 
del artículo 5° del DL 2186 de 1978, que 
dan la cifra de $51.142.848, pagadera de 
contado. Director SERVIU REGIÓN DEL 
BIOBÍO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 310, de 19 de febrero 
20201, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación parcial del inmueble ubicado 
en calle Arrau Méndez 752, Rol de Avalúo 
N° 1163-24, comuna de Concepción, de 
aparente dominio de FUENTEALBA 
BESTWICK HELIA ROSA Y OTROS, en una 
superficie de 84 m2 de terreno y 111,36 m2 
de edificación (a, 2b y c), y cuyos linderos 
particulares, enmarcados en el polígono A-
B-C-D-A del plano S8R-38.143-2, para la 
ejecución de las obras del proyecto 
“Mejoramiento Paso sobre Nivel Esmeralda 
y Vialidad Asociada, Concepción” comuna 
de Concepción”, conforme artículo 51 Ley 
N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por arquitecto Brogan Ulloa Pérez, 
por constructor civil Italo Zerga Arancibia y 
por ingeniero civil Orlando Paredes Vásquez, 
según informe de fecha 03 de noviembre 2021, 
fijó monto provisional indemnización en 
$43.837.553, más reajuste del artículo 5° del 
DL 2186 de 1978, que dan la cifra de 
$43.925.228, pagadera de contado. Director 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 354, de 26 de febrero 
2021, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación total del inmueble ubicado 
en calle Arrau Méndez 708 LT 1, Rol de 
Avalúo N° 1163-40, comuna de Concepción, 
de aparente dominio de MORENO CID 
FLORENTINA DEL CARMEN, en una 
superficie de 74,87 m2 de terreno y 57,60 m2 
de edificación (a, b, c y d), y cuyos linderos 
particulares, enmarcados en el polígono A-
B-C-D-A del plano S8R-38.136-1, para la 
ejecución de las obras del proyecto 
“Mejoramiento Paso sobre Nivel Esmeralda 
y Vialidad Asociada, Concepción” comuna 
de Concepción”, conforme artículo 51 Ley 
N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por arquitecto Rodrigo Escobar 
Fernández, por ingeniero civil Carlos 
Montecinos Galleguillos y por arquitecto 
Rubén Muñoz Vera, según informe de fecha 
05 de noviembre 2021, fijó monto provisional 
indemnización en $23.841.466, más reajuste 
del artículo 5° del DL 2186 de 1978, que 
dan la cifra de $23.889.149, pagadera de 
contado. Director SERVIU REGIÓN DEL 
BIOBÍO.

Al término de abril, de 
acuerdo a cómo marche la 
pandemia, se definirá el 
regreso de la Liga Nacional.

Se reevaluará a  
fin de este mes

POR TEMAS SANITARIOS NO SE JUGARÁ LA TERCERA VENTANA

Hace unos días, debido a los pro-
blemas que estaba planteando la 
pandemia, en la UdeC la postura 
era jugar la tercera y última venta-
na de la Basketball Champions Lea-
gue (BCL) Americas con un equipo 
alternativo. Sin embargo, ello no 
será necesario, pues ayer se comu-
nicó oficialmente que la última jor-
nada de los grupos B y C no se dis-
putará, dando a conocer a los elen-
cos que avanzaron a los cuartos de 
final de la cita. 

El Campanil era parte del grupo 
B, junto a Quimsa de Argentina y 
Sao Paulo de Brasil, que accedie-
ron a la próxima etapa. Inicialmen-
te, la última ventana debía disputar-
se en Brasil, pero por problemas sa-
nitarios se trasladaría a Argentina. 
Sin embargo, este último país cerró 
las fronteras, por lo que finalmente 

UdeC terminó su 
participación en la 
Champions League
Junta directiva del certamen basquetbolístico decidió dar por 
finalizada la fase de grupos. Por otra parte, la Liga Nacional 
estará en receso, también por la pandemia, por todo abril. 

FOTO: FIBA

Finalmente, se decidió parar el tor-
neo por todo el mes de abril. 

Patricio Bustos, vicepresidente 
de la Liga, comentó que “en aten-
ción a la solicitud del ministerio de 
Salud y del Mindep se parará la 
competencia. A fines de abril se 
analizará nuevamente la situación, 
dependiendo cómo siga todo, y si se 
puede retomar en mayo”. 

Además, indicó que “ojalá se pue-
da jugar el torneo completo, pero 
estará muy condicionado a la dura-
ción del receso. Veremos si es nece-
sario ajustar el calendario, jugar 
días de semana o acortar la dura-
ción de las series de playoffs. El ini-
cio de la siguiente temporada está 
fijado para septiembre, entonces la 
idea es terminar bien, y habrá que 
definir si es necesario adaptarse”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

se optó por cerrar el grupo. 
Además, también seguirán en la 

disputa por el título los brasileños 
Flamengo, Minas y Franca, San Lo-
renzo (Argentina), Real Estelí (Nica-
ragua) y Caballos de Coclé (Pana-
má). La UdeC terminó con marca de 
uno ganado (ante Sao Paulo en la 
Casa del Deporte) y tres perdidos. 

 
Liga Nacional, en pausa 

A nivel local, también estaba en 
duda por la pandemia la continui-
dad inmediata de la Liga Nacional. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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12/17 7/22
LOS ÁNGELES

9/24
SANTIAGO

9/22
CHILLÁN9/24

RANCAGUA

10/23
TALCA

8/24
ANGOL

11/20
TEMUCO

10/20
P. MONTT

12/17
VIERNES

10/18
SÁBADO

10/17
DOMINGO

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Hugo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 18, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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